
полнении требований ковидного СанПина»,— го-
ворит господин Данилков.

По словам Александра Джеуса, начало оздоро-
вительной кампании в  «Орленке» было положено 
12  января, когда стартовала первая смена года, 
и  к  этому моменту центр принял уже более 1300 
детей из 12 регионов России. «Основываясь на по-
ложительном опыте в прошлом году, Роспотребнад-
зор разрешил нам принимать детей из разных субъ-
ектов  РФ по  принципу регионального размещения 
в объеме 75% от традиционного заполнения центра. 
Тем не  менее мы  вышли с  предложением в  адрес 
ведомства о возможности приема детей на 100% за-
грузки и надеемся на положительное решение. Отме-
чу, что сегодня мы готовы ко всем трудностям, свя-
занным с пандемией»,— заявил господин Джеус.

«ПодоРожаниЯ ПутеВоК, 
безуслоВно, стоит ожидать, 
таК КаК Цены на ПРодуКты 
и КоММунальные услуГи 
ПоднЯлись, сущестВуют 
долГи По аРенде за 2020 Год. 
здРаВниЦаМ ниЧеГо 
не остаетсЯ, КаК ПодниМать 
стоиМость, Чтобы Выжить 
В сложиВшейсЯ ситуаЦии»

игорь новицкий говорит, что сейчас сложно 
ответить на  вопрос, чего ждут детские здравницы 
от предстоящего сезона: «Вспоминая прошлый год, 
ситуация менялась за один день. Ряд черноморских 
федеральных лагерей проводили весенние смены 
с заездом детей из разных регионов. но в большей 
своей массе детские здравницы готовятся к приему 
детей из своего региона и к ограничениям по коли-
честву».

Цены стРеМЯтсЯ ВВеРх В  условиях 
кризиса отрасли предсказуемо дорожают путевки 
в  детские оздоровительные лагеря. Однако в  ряде 
здравниц принципиально не меняют прайс, учитывая 
низкую платежеспособность населения.

По оценке Андрея Данилкова, за год в различ-
ных регионах России путевки подорожали на  20–
30%. «Подорожания путевок, безусловно, стоит 
ожидать, так как цены на продукты и коммунальные 
услуги поднялись, существуют долги по  аренде 
за  2020  год. Здравницам ничего не  остается, как 
поднимать стоимость, чтобы выжить в сложившей-
ся ситуации, а  также оказать качественные услуги 
по отдыху и оздоровлению детей»,— рассказывает 
Евгений Батаков.

игорь новицкий считает, что этим летом цены 
вряд ли изменятся по сравнению с прошлым годом. 
«Хотя закупочные цены на продукты, электричество 
подорожали. но  платежеспособность людей точно 
не  повысилась, и  мы  это понимаем»,— отмечает 
руководитель «мОСТ Кэмп». Стоимость путевок 
во Всероссийский детский центр «Орленок» в рам-
ках оздоровительной кампании 2021 года останется 
на уровне прошлого года.

В феврале 20221 года минпросвещения России 
совместно с Ростуризмом начали прорабатывать во-
прос о введении кешбэка на покупки путевок в дет-
ские оздоровительные лагеря.

КоВид удаРил По сПРосу 
В  усло виях пандемии коронавируса уменьшился 
спрос на  детский отдых. и, по  мнению экспертов, 
он вряд ли восстановится в ближайшее время. «Есть 
родители, которые горят желанием отправить детей 
в  лагерь, а  есть  те, кто опасается в  виду угрозы 
заражения коронавирусом. В  любом случае спрос 
упадет на  10–15% из-за падения платежеспособ-
ности родителей»,— заявил Андрей Данилков.

игорь новицкий отмечает, что у  родителей со-
храняется чувство тревоги, прошлое лето они уже 
отдыхали вместе семьей и  сегодня не  спешат при-
нимать решения по отдыху этим летом. Евгений Ба-
таков считает, что на данный момент еще рано судить 
о  спросе: «наша здравница работает в  основном 
с регионами, и таких здравниц много, а разрешения 
на въезд еще не получено. Безусловно, люди звонят 
и также надеются на послабление ограничительных 
мер, так как климат Черноморского побережья ничем 
заменить нельзя».

детсКиМ лаГеРЯМ нужны 
ПРЯМые субсидии 
на ВозМещение затРат, 
Понесенных ПРи ПодГотоВКе 
К летнеМу сезону 2020 Года

В  ВДЦ «Орленок» напротив говорят об  увели-
чении спроса. По  мнению директора центра, дети 
и родители устали от постоянной изоляции, при этом 
в нынешних условиях отрасль детского отдыха и оз-
доровления не сможет обеспечить этот все возраста-
ющий спрос. «Спрос на детский отдых у нас в центре 
не изменился и не меняется — он очень высок, инте-
рес родителей и детей к участию в образовательных 

программах в „Орленке” растет постоянно»,— гово-
рит господин Джеус.

ПоМощь ПРишла не ВсеМ По дан-
ным министерства туризма Краснодарского края, 
ущерб для индустрии детского отдыха в  регионе 
уже составил почти 3 млрд руб. Чтобы поддержать 
отрасль, был сохранен бюджет финансирования 
летней кампании на  уровне 2  млрд руб. Кроме 
того, краевые власти предусмотрели для детских 
лагерей меры экономической господдержки (по-
рядка 230 млн руб.), выделили на возмещение затрат 
по капремонту и на приобретение оборудования для 
профилактики распространения коронавирусной 
инфекции, снизили до 0,01% налог на имущество.

Вместе с тем, по данным депутата государствен-
ной думы от Краснодарского края натальи Костенко, 
по итогам 2020 года пострадавшими можно считать 
59 организаций из 109 работающих в крае. Размер 
господдержки отрасли составил, по ее словам, всего 
69,4 млн руб. С  учетом льготных кредитов помощь 
получила 31 организация.

Андрей Данилков считает, что у государства не по-
лучилось оказать поддержку детским лагерям в пери-
од пандемии: «нет у государства никакой поддержки, 
так как детские лагеря даже не вошли в список наибо-
лее пострадавших от пандемии отраслей. это нонсенс. 
Сначала им запретили работать, а затем еще не разра-
ботали меры поддержки. Поддержка в некоторых реги-
онах оказывается на уроне субъектов Федерации, и это 
хоть как-то помогает выжить лагерям в этих регионах».

По его словам, детским лагерям нужны прямые 
субсидии на  возмещение затрат, понесенных при 
подготовке к  летнему сезону 2020  года: ремонты, 
закупки оборудования, обучение персонала, аренда 
офисов, заработные платы персоналу, выполнение 
введенных защитных мер (маски, перчатки, септики, 
бактерицидные лампы, детензоры и т. д.).

Евгений Батаков отмечает, что ему возмести-
ли часть затрат на  проведение текущего ремонта, 

за  что он  благодари власти Краснодарского края. 
По  словам директора лагеря «мОСТ Кэмп», их  же 
поддержка не  коснулась. При этом в  качестве мер 
поддержки игорь новицкий ожидает от государства 
увеличения стоимости социальных путевок и компен-
сации родителям за детский отдых.

Директор ВДЦ «Орленок» считает, что значи-
мость государства в период пандемии трудно пере-
оценить: «В Краснодарском крае были предприняты 
беспрецедентные меры поддержки отрасли детского 
отдыха. Так, в 2020 году предоставлялись субсидии 
на возмещение затрат по текущему и капитальному 
ремонту (200 млн руб.), затрат, связанных с приоб-
ретением оборудования в целях профилактики и не-
допущения распространения коронавирусной инфек-
ции (30 млн руб.), а также на обеспечение изоляции 
и медицинского наблюдения детей на базе указанных 
организаций в случае возникновения и распростра-
нения коронавирусной инфекции (за  счет средств 
резервного фонда). Еще одной эффективной мерой 
поддержки стало снижение ставки по налогу на иму-
щество для детских здравниц до 0,01% на налоговый 
период 2020 года».

Кроме того, в  2021  году Росстандарт утвердил 
отдельную строку в  ОКВэД (общероссийский клас-
сификатор видов экономической деятельности) для 
услуг по организации отдыха детей и их оздоровле-
ния. «это очень важно, поскольку теперь детские ла-
геря смогут получать адресную финансовую помощь 
из федерального бюджета. Документ вступил в силу 
с 1 марта 2021 года»,— отметил Александр Джеус.

По его словам, решению накопившихся в отрас-
ли проблем будет способствовать включение меро-
приятий по поддержке детских лагерей в нацпроект 
по  развитию туризма (обсуждение этого вопроса 
проходит на разных уровнях), а  также создание от-
дельной льготной кредитной программы. n

ребяТа сТояТ в ЛеГеНдарНом орЛяТском круГу 

у скуЛьпТуры «орЛёНок», распоЛожеННой 

На пЛощади пиоНерской и комсомоЛьской сЛавы 
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